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大学生“就业压力计”缘何年年攀高
本报记者 祝 伟
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扶贫开发与区域协调发展的“协奏曲”
——来自湖北打造中部崛起战略支点的报道（下）

走基层 转型升级调研行
□ 本报赴湖北采访组

本报北京 1 月 8 日讯 记者
韩秉志报道：监察部日前就 5 起
危害食品安全责任追究典型案
例发出通报，要求各级监察机关
加强监督检查，督促地方政府和
相关部门认真履行食品安全监管
职责，用最严谨的标准、最严格的
监管、最严厉的处罚、最严肃的问
责，确保广大人民群众“舌尖上的
安全”。

此 次 通 报 的 5 起 典 型 案 例
是：安徽省萧县大量制售病死猪
肉失职渎职案；山东省潍坊市峡
山区生姜种植违规使用剧毒农药
失职渎职案；山东省阳信县制售
假羊肉失职渎职案；江苏省东海
县康润食品配料有限公司非法制
售“地沟油”失职渎职案；山西省
孝义市金晖小学学生集体腹泻事
件失职渎职案。

通报要求，各级监察机关要
督促地方政府和相关部门认真汲
取教训，切实增强责任意识，把
维护食品安全放在更加突出的位
置、作为重要系统工程来抓。对
履行食品安全监管领导、协调职
责不得力，本行政区域出现重大
食品安全问题的，要严肃追究地
方政府有关人员的领导责任；对
履行食品安全监管职责不严格、
日常监督检查不到位的，要严肃
追究有关职能部门和责任人员的
监管责任；对滥用职权、徇私舞
弊甚至搞权钱交易、充当不法企
业“保护伞”等涉嫌犯罪的，要
及时移送司法机关依法追究法律
责任。

确保百姓
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监察部通报五起危害食品安全案例

中国社会科学院日前发

布的《社会蓝皮书：2014 年

中国社会形势分析与预测》

披露，在毕业两个月后，接受

调查的应届毕业生失业率为

17.6%，不少大学生毕业即

失 业 ，就 业 形 势 越 来 越 严

峻。大学生就业压力缘何年

年增大，岁末年初的就业市

场情况如何？

有人把长江比作弓箭。沿海地区是
弓，环绕在江汉平原西北、簇拥着荆楚
大地的大别山、秦巴山、武陵山和幕阜
山便是这张满弓的弦。湖北建成中部崛
起战略支点，区域协调发展是题中应有
之意。

区域协调的重点是扶贫开发，扶贫
开发的目的是推进区域协调。2011 年
以来，湖北省委、省政府出台了建设大
别山和武陵山经济社会试验区的政策，
制定了秦巴山和幕阜山区连片扶贫开发
规划。

让市场要素“漫”向山野

路，是大山里最动人的风景。
行走在鄂西武陵山区，公路桥在雄

伟的大山中划出一道道美丽的弧线。“那
是从恩施到来凤县的高速公路”，当地同
志介绍，今年通车后，恩施到来凤县只
需一个多小时。

交通好了是贫困地区近几年最大的
变化，也成为带动经济社会发展的重要
条件。恩施 2009 年修通第一条高速公
路，2010 年通了火车。从此每年到山里
来的人，由过去的 400 多万增加到了
2000 多万人次。恩施州来凤县人大常委
会副主任邓家斌当过三年县交通局局
长。他说，交通发展延长了大城市辐射
半径。周边五百公里之内的大城市，都
能通过高速公路和高铁辐射到大山里，
给贫困山区发展带来新动力。

高速公路和铁路是山区发展的大动
脉，通往山间村舍的小路则是毛细血
管。实现区域协调和扶贫开发，困难之
一在于疏通这些“毛细血管”。记者到来
凤县漫水乡采访，汽车在颠簸的沙石路
上一走就是十几公里，路边经常看到拦
车让我们捎一程的老乡。鄂西恩施州，
还有 674 个行政村不通水泥路，22972
个自然村只有 5088 个通了公路。而农村
公共交通通车率刚过一半。

构建通往农村的道路网络不容易，

而打通市场要素通往农村的路径更难。
记者在恩施州发现，这里的扶贫产

业几乎都与种养业有关。来凤县饲养土
鸡，英山县发展茶叶，罗田县种植板
栗，蕲春动员农民种药材，这样的产业
选择，固然与工业基础条件差有关，同
时也有一个不能忽视的原因：种养业对
农户带动作用大。

扶贫工作的“终点”是“到户”，科
技扶贫到户、资金扶贫到户、免费提供
种苗到户等等。大别山区的英山县产业
扶贫要求农村贫困户逐步实现户平一亩
高效经济园林；来凤县政府则专门出台
了加快养猪、土鸡发展的文件，确定的
目标是以“农户”为单位，发展多少农
户，每户规模达到多少。黄冈市扶贫办
副主任何山同志介绍，全市 90%以上的
贫困户都建成人均一亩经济林或有一个
增收项目。

精准扶贫，不仅仅是为了不让一个
贫困户在建成小康的路上掉队，也是为
了让市场要素“漫”向山野。从大处着
眼，从农户入手，已经成为湖北省连片
贫困地区推动区域发展的共识。

让企业带动农村和农户

到达蕲春县管窑镇岚头矶村时，村
里的细土龙栀子花专业合作社负责人王
同华正在收购最后一批栀子花籽。这位
带头人 2008年开始种栀子花，最初只有
三户加入合作社，最近几年发展到了
100 多户，其中种植 50 亩以上的大户有
12个。

“缺的是能带头发展的龙头企业。”
管窑乡党委书记吴华君说，在蕲春县去
年举办的药物交易大会期间，乡里与一
家生物科技公司洽谈，准备在栀子花种
植产业上再加一道“公司”，让这个产业
链条更长、更完整。

企业是实现工业化的载体，也是区
域发展的支撑点。发展扶贫产业，有一
个绕不过的坎：怎样带动起农村和农户？

大别山里，黄冈市召开“千企大
会”，让企业家坐在会场正中间，干部坐
两边；恩施州则直接让 184 家企业参与
定点扶贫，发挥企业直接扶贫的作用。
企业把市场要素带进了连绵的大山里，
成为带动农民进市场、带动农村产业发
展的“桥梁”。

英山县雷家店镇伍家冲村在大别山
深处，去年茶叶发展到数十万亩，上了规
模。“过去可不是这样。”县扶贫办主任李
爱群告诉记者，之前搞农业结构调整，乡
干部“包”村，“逼”着农民种茶叶，年年完
不成任务。去年引进企业，企业主动带农
户建基地。“企业一进来，种植结构变了，
干部也解放了。”李爱群说。

来凤县 32 万人口，有 11 万是贫困
人口。他们利用林下养殖面积大和农户
认同土鸡饲养的优势，发展土鸡产业。
办法就是通过补贴政策，让专业合作社
和养殖大户带动更多农户。农户以每只
3 元的价格从合作社或大户那里购买鸡
苗，合作社和大户确保成活，提供技术
服务，养殖户饲养育成后，政府按每只
5 元的标准奖励补助给专业合作社或大
户。这样做，市场要素通过大户和农村
专业合作社进入农村，把农户“绑”在
了产业发展链条上。

“散是漫天星，聚是一团火”。这是
写在罗田县三里畈镇黄土坳村锦绣林牧
专业合作社墙上的标语，形象地表达出
大户和合作社在产业链条上的作用。这
个由农村姑娘刘锦绣创办的合作社，已
经吸收了 9 个合作社加入，周边十几个
村子都靠养殖山羊增加了收入。特色产
业通过合作社、龙头企业和基地建设的
链条延伸到不同村落，连接起千家万户。

让绿色成为自觉的选择

恩施州林业局刚刚出台文件，调整
了“十二五”期间的林木采伐计划。原
定 95.67 万立方米的采伐计划，调整为
完成 35.5 万立方米。“只有原计划的三

分之一多。”恩施市林业局副局长谭鉴
锡说。

简单数据调整有着“不简单的意
义”。“十一五”期间，恩施林木采伐
100 万立方米以上，平均每年 20 万立
方米左右。而调整后的“十二五”采伐
量，每年只有 6 万立方米就够了。按照
每 平 方 米 林 木 1000 元 左 右 的 价 格 计
算，少采伐的林木价值 6 亿元以上。恩
施州去年全年地方公共财政预算收入才
40.4 亿元。

算完这笔账，谭鉴锡仍然坚定地
说：“减少林木采伐计划，值！”

大别山是武汉城市圈的生态保护
带，武陵山、秦巴山等更具有生态屏障
意义。地方既要发展，生态也得保护，
是这些地区面临的共同责任。绿色成为
他们的自觉选择。恩施州把“生态立
州”和绿色发展、可持续发展放到了发
展战略的重要位置，大别山地区的黄冈
市则提出“红色大别山、绿色大别山、
发展大别山、富裕大别山”的要求。

层峦叠嶂的大山中，不仅工业项目
环保优先已经成为共识，记者还看到，
保护绿色的艰巨任务已经在向广阔的农
村和广大农户延伸。恩施州近年来建成
55 万口沼气池，让全州农户 60%以上用
上了沼气。州农业局副局长肖刚清同志
告诉我们，55 万口沼气池的使用每年可
减少 200 万亩山林的砍伐。“粪便作沼
气、沼渣当肥料。”他说，“一口沼气池
连接起了种植业和养殖业，收获了生态
效益和生产效益。”

即使是“红色”大别山的发展，也
把“绿色”作为了“底色”。黄冈市委书
记刘雪荣说，生态环境是黄冈最宝贵的
资源、最大的后发优势。“人间四月天，
麻城看杜鹃”，“千里大别山，美景在罗
田”等宣传语，彰显出每个县域的特
色，成为认识大别山的新坐标。

采访组成员：张小影 马立群 魏

劲松 郑明桥 魏永刚 潘笑天

执笔：魏永刚

1 月 8 日，市民在北京一处旅游景区排队等候“舍

粥”。当日是腊月初八，民间有喝腊八粥的习俗。北京许

多寺庙、景区、商家举行腊八文化活动，并为市民提供可

口的腊八粥，在冬日里送上温暖的祝福。

本报记者 赵 晶摄

2014 年北京毕业研究生专场供需见面会、双向选择招聘会日前举行，吸引了数万博士硕

士毕业生前来应聘。

王 振摄（新华社发）

有专家表示，总量压力增大、市场
冷热不均、就业歧视仍在，是今年大学
毕业生求职面临的新问题。

总量压力增大
供求明显变化

刘笛是北京大学某社科院系的应
届 硕 士 研 究 生 ， 从 去 年 9 月 到 现 在 ，
她已经投出了五六十份简历，参加笔
试、面试近 20 场，至今还没有拿到心
仪的录用通知。据她介绍，目前班里
确定工作的同学约占三分之一，且大
都集中在二三线城市。“其实大家对今
年的就业形势已经有了心理准备，但
还 是 没 想 到 找 个 满 意 的 工 作 会 这 么
难。”刘笛说。

严峻的就业形势背后，是高校毕业
生总量的持续增加。数据显示，2012
年高校毕业生人数为 680 万人，2013年

达 到 699 万 人 ， 今 年 则 增 加 至 727 万
人，然而这只是列入统计的在校毕业生
数量，“如果加上网校和非正式教育的
毕业生，本科生和研究生加起来有 900
多万，今年依旧会出现比较大的就业压
力。”中国社科院社会学所副所长张翼
说。

一 方 面 ， 毕 业 生 数 量 日 渐 增 加 ，
而另一方面，企业用人规模却在缩减。
中国社会科学院日前发布的 《社会蓝皮
书 ： 2014 年 中 国 社 会 形 势 分 析 与 预
测》 显示，就业市场供求关系正发生明
显变化。“大学生就业状况”报告执笔
人、中国社科院研究员李春玲告诉记
者，由于经济增速放缓，今年制造业
和外贸业对大学生的需求明显下降，
此外，国有企业、党政机关这些传统
上大学生就业较为集中的领域，因编
制收紧，也在一定程度上对大学生就
业造成影响。

结构性矛盾突出
市 场 冷 热 不 均

1 月 3 日，在北京中关村人才市场
举行的大学生专场招聘会现场，记者发
现，前来招聘的企业主要以机械、化
工、电子行业为主，学历要求多为大专
以上。一家化工类企业的招聘负责人告
诉 记 者 ， 企 业 今 年 计 划 招 聘 60 人 左
右，以一线员工为主，而对高学历人才
需求不大，目前的招聘情况并不理想，

“大学生的求职诉求和企业本身的期望
还是有落差的，对于企业来说，更愿意
招聘高职高专层次的学生。”

21 世纪教育研究院副院长熊丙奇告
诉记者，就业市场出现的这一结构性矛
盾，反映了高校专业设置、人才培养与
市场需求存在脱节的问题。他表示，目
前高校培养的主要是研究型人才，而市

场亟需的是适应现代制造业要求的技能
型人才，高校应主动调整人才培养方
向，做到与市场需求有效接轨。

资料显示，目前发达国家服务业增
加值对 GDP 的贡献率在 80%以上，而
我国的这一数字仅为 45%。“大学生的
就业岗位更多地集中在白领劳动力市
场，而服务业发展滞后，直接导致许多
大 学 生 只 能 去 竞 争 一 般 性 的 蓝 领 工
作。”李春玲说。

就业歧视仍在
阻碍公平竞争

尽管教育主管部门多次下发通知，
禁止用人单位在招聘中设置诸如学校、
性别、地域等限制，然而实际操作过程
中，由于企业招聘制度不公开、不透
明，已经使这些歧视性要求从有形走向
无形，让很多大学生难以进入到公平竞
争中。

人力资源服务商智联招聘发布的
一项调查数据显示，超过 6 成毕业生在
求职过程中遭遇过就业歧视，户籍歧
视、性别歧视、院校歧视是最常见的 3
类。“同样的学业背景、实习经历，男
生往往拿到几个职位，而女生经常连
简历审核关都过不了，一些企业甚至
点名只要男生，让人很不理解。”谈及
今年求职过程中的遭遇，刘笛对记者
表示。

十八届三中全会 《决定》 提出，消
除一切影响平等就业的制度障碍和就业
歧视。对此，熊丙奇表示，就业歧视反
映的是企业人才观和用人观出了偏差，
最终会影响到企业的长期发展，“真正
对社会负责任的企业，应该创造一个正
常的、公平的竞争环境，完善自身人力
资源管理的体系。”熊丙奇建议，监管
部门必须按照 《就业促进法》 的要求，
严查各类就业歧视现象。

“解决大学生就业难的治本之策，
是创造更多适合大学生的就业岗位，
通 过 调 整 产 业 结 构 和 高 校 专 业 人 才
培 养 结 构 ， 让 ‘ 供 ’、‘ 需 ’ 更 为 匹
配。只有这样，大学生就业难的问题
才有望得到根本解决。”李春玲建议。

本版编辑 闫 静

(上接第一版）

会议强调，保障困难群众基本生活，让企业退休人员
安度晚年，是改善民生的重要内容。要把保障冬春困难
群众基本生活与完善社会救助体系结合起来，整合各类
分散、“碎片化”的补助救助措施和资金，完善低保、抚恤
等政策，适当提高补助水平，全面建立临时救助制度，使
帮困救助工作更加规范化、系统化、机制化，把资金更好
用于济困、救急、解难，让特困人员和因重灾、大病等陷入
困境的家庭得到最急需的救助，真正做到“雪中送炭”，消
除救助“盲区”、兜住保障“底线”。国家还将完善社会救
助和保障标准与物价上涨挂钩的联动机制，采取价格临
时补贴等方式，确保困难群众基本生活水平不因物价上
涨而降低。中央财政提前下拨城乡低保、抚恤救助和冬
春困难群众生活救助资金共计 983 亿元，地方各级财政
也要加大这些方面的投入，确保资金及时发放到困难群
众手中，鼓励社会力量参与，共同增强帮困救助能力。会
议同时确定，从 2014 年 1 月 1 日起，将企业退休人员基
本养老金水平再提高 10%，并向其中有特殊困难的群体
适当倾斜。全国 7400 多万企业退休人员因此受益。要
积极采取措施，不断提高企业职工基本养老保险基金的
支付能力，确保政策及时落实到位。下一步，要通过改革
养老保险等制度，逐步建立和完善企业退休人员基本养
老金的正常调整机制。

会议还研究了其他事项。

2014 年度“国考”开始
公开调剂补充面试人选

据新华社北京 1 月 8 日电 （记者赵超） 记者 8 日
从国家公务员局获悉，中央机关及其直属机构 2014年度
考试录用公务员公共科目笔试成绩已经公布，部分职位
公共科目笔试合格人数未达到规定的面试比例，开始面
向社会公开调剂补充面试人选。

据了解，调剂的原则和条件包括：调剂在公共科目考
试内容相同的职位之间进行；已进入首批面试名单的报
考人员不得参加调剂；参加调剂的报考人员只能申请一
个调剂职位；申请调剂的报考人员应当符合调剂职位规
定的资格条件和要求；申请调剂的报考人员公共科目笔
试成绩应当同时达到原报考职位的最低合格分数线和拟
调剂职位的最低合格分数线；进入首批调剂名单人员不
再参加递补。

报考人员即日起可以登录人力资源和社会保障部网
站、国家公务员局网站或公务员考录专题网站，查询调剂
职位、调剂人数、考试类别、资格条件、招录机关联系方式
等。1 月 9 日 8 时至 1 月 11 日 18 时期间，报考人员可通
过报名时的用户名和密码进入调剂网页，填报申请调剂
的相关信息。1 月 14 日之后，报考人员可以登录上述网
站查询调剂结果。


